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美国纽约南区地方法院一名法
官日前驳回了北京新云东方系统科
技有限责任公司对 IBM 和 IBM 中
国有限公司提起的诉讼。该诉讼指
控 IBM 侵犯了新云东方的商业秘
密，但被当地法官驳回。

据了解，新云东方成立于 2014
年，由 IBM中国有限公司及其分销
商北京华胜天成科技股份有限公司
共同投资成立，主要销售与 IBM
Power Systems 服务器相关的硬件
和软件。华胜天成持股 56.45% 、
IBM中国持股 19.35%。据悉，双方
达成的协议使新云东方“完全依赖”
IBM供货，并使 IBM对其运营拥有

“实际控制权”。
2021 年 9 月，新云东方提起诉

讼，称其根据与 IBM 签订的协议，
向 IBM 提供了客户的机密信息，
IBM 同意对此保密。然而 IBM 在

2017 年与另一家中国公司浪潮商
用机器成立了独立的合资企业，同
样开发和销售 IBM Power Systems
产品。浪潮持股 51%、IBM 中国持
股49%。新云东方称，IBM随后“拒
绝向新云东方出售服务器产品，除
非通过这家新的合资企业，还诱使
知晓新云东方机密客户名单的员工
加入这家新合资企业，透露该机密
信息。”

新云东方表示，IBM的行为导
致其失去了市场份额和销售机
会。根据美国法律，新云东方起诉
IBM涉嫌盗用其商业机密，要求经
济赔偿，并请求禁止 IBM滥用其机
密信息。

美国纽约南区地方法院法官
裁定，IBM提供给浪潮的客户信息
不属于商业秘密。该法官称，IBM
可以通过其他公开或独立的渠道

获取潜在客户的信息，认为如果没
有新云东方提供的信息、IBM就无
法发现潜在客户的说法是不成立
的。此外，根据双方签订的保密协
议，“员工记忆中的信息”不属于商
业秘密。

道琼斯公司风险合规专家石龙
新告诉记者，在美国法律中，对商业
秘密的审查主要有两个方面。一是
信息所有者已采取合理措施对该
信息保密。二是该信息具有实际
或潜在的独立经济价值，不为其他
可通过披露或使用该信息获得经
济价值的人所普遍知晓，也不易通
过正当手段获得。在美起诉商业
秘密侵权，一定要证明该秘密“不
易获得”，通常通过“对一般的公开
信息进行组合、分析，能否得到与
涉案商业秘密相同或实质性相似
的信息”进行判断。

本案中，法官还表示，此案诉讼
时效已过，且所有的被诉行为都未
发生在美国，因此法院缺乏对 IBM
中国有限公司的对人管辖权，故此
驳回了新云东方的诉讼。

那么，新云东方是否可以在中
国对 IBM进行起诉呢？

“根据我国法律规定，向人民
法院主张民事权利的时效为三
年，从知道商业秘密被侵犯时开
始计算。一旦新云东方意识到侵

权行为，可以在三年内向法院起
诉。尽管 IBM 与浪潮商用机器的
合作在 2017 年，但如果新云东方
可以举证知情事件比较晚，那就
符合诉讼条件。”石龙新表示，从
管 辖 地 来 看 ，无 论 新 云 东 方 与
IBM 的纠纷发生在中国，还是双
方合同在国内签订、履行，都可以
在国内起诉。凡是与我国法院所
在地存在一定实际联系的，我国
法院都有管辖权。

中企在美诉IBM侵犯其商业秘密被驳回
■ 本报记者 穆青风

当前，气候变化、疫情、数字技
术迭代正在加速全球供应链变革。
作为全球物流供应链中的重要环
节，国际海运业也在加快推进自身
绿色、智慧、韧性发展。近日，在
2022北外滩国际航运论坛上，与会
专家就航运业未来的发展方向与重
点进行讨论。

交通运输部党组成员付绪银表
示，航运是经济社会发展的重要基
础，也是国际贸易的重要桥梁和纽
带。过去一年，全球航运业积极应
对世纪疫情、地缘政治冲突、主要国
家或经济体高通胀等风险挑战，携
手共进，开拓创新，为全球物流链供
应链稳定畅通提供了坚强有力的运
输服务保障。中国港口货物吞吐量
再创新高，海运连接度保持世界领
先水平，航线网络遍布全球，承担了
中国约95%的外贸货物运输量。海
运服务能力位居世界前列，控制的
海运船队运力规模达3.5亿载重吨，
稳居世界第二位。

专家普遍表示，中国航运的高
质量发展离不开“绿色”“智慧”和

“韧性”。上海国际港务（集团）股份
有限公司党委书记、董事长顾金山
以上海港为例介绍说，上海港始终
将打造绿色、智慧、韧性港口作为建
设全球一流港口的重点，积极推进
传统码头的自动化改造。截至
2021年底，所有码头均配备了岸电
系统，油电混合、LNG 等低碳动力
的使用率达到或超过90%。

“我国着力推动新技术与航运
业深度融合，加快推进以自动化码
头和智慧物流为核心的智慧港口建
设，目前已建成14个自动化集装箱
码头，已建和在建自动化码头规模
稳居世界第一。”付绪银表示，加快
推进智能航运发展，积极推进新一
代信息技术应用，组织开展进口电
商港航畅行工程，实现了区块链技
术在航运领域的应用。

绿色发展是航运业的主旋律之
一。中远海运集团董事长、党组书记

万敏表示，从货主端发起的《海运货
物宪章》，到航运金融和保险领域的

《波塞冬原则》，越来越多航运产业链
相关方已经提出了减排目标和减排
愿景。2022年前三季度全球新造船
舶订单中，已经有59%采取了可以使
用替代燃料，显著高于 2021年全年
的31.5%。“中远海运在不久前宣布，
将订造12艘24000TEU、可使用甲醇
燃料的集装箱船，它们将成为全球最
先进的、最大的、可以使用绿色替代
燃料的集装箱船。”

相关专家认为，发展绿色航运
要推动航运清洁低碳转型，大力推
动清洁能源在航运领域应用，持续
推进重点区域、重点航线、重点船舶
的 常 态 化 岸 电 使 用 ，积 极 发 展
LNG、电能等动力船舶，扩大光伏、
风能等在港口应用，改善航运用能
体系。同时，要有效、可持续地推
进航运物流业减排进程，航运业
必须将自身的减排措施、规划与
整个产业链的减排目标和需求对

接，与研发、能源、港口、造船、货
主、基础设施、监管机构等相关方紧
密合作，确立产业链整体的碳达峰
碳中和路径。

为了构建更加绿色、智慧、韧性
的航运业，顾金山建议：一是产业上
要强化合作，打造安全的港航绿色
能源链。二是数据上全程融合，打
造畅通的港航数据链。通过共享标
准、共享数据、共享创新成果，推动
对供应链过程的分享，实现产业链
节点的融合，实现“聚点成链，组链
成网”，共同打造“数字港航”，补齐
物流链数据链中的断点。三是业务
上多措并举，打造韧性的港航物流
链。特别是吸取疫情等突发公共事
件对物流链巨大冲击的教训，采取
资本合资、业务合作等措施，加强在
物流仓储、多式联运等方面的合作，
并加强在干支线航线、枢纽港与支
线港等方面的协作，提升资源利用
的效率，强化物流保障，共同打造韧
性的物流链。

航运业向绿色、智慧、韧性方向转型
■ 本报记者 周东洋

据报道，深圳将每年建设不少
于 2000 万平方米“工业上楼”产业
空间，并将持续 5 年。其目标是将
容纳低端制造业的旧工业楼房，改
造成集研发、办公、生产于一体的新
型工业楼宇。

为更好理解这一问题，有必要
回顾下我国工业用地发展历程。改
革开放以后，各地高歌猛进发展工
业，我国由此成为全球第一的制造
业大国，工业和制造业增加值连续
10多年位居世界首位。

同时，一个不容忽视的事实是，
大量工业用地属于粗放式低效利
用，存在明显的规模不经济现象。
第三次国土资源调查显示，2019年
我国建设用地高达 6.13 亿亩，较
2009 年第二次国土资源调查时增
加1.28亿亩，增幅高达26.5%。

工业用地的粗放利用也不可避

免地占用了大量耕地。前不久，自
然资源部通报了 24 宗新增乱占耕
地建房案例，其中除一宗耕地被用
于住宅用地外，其他均为占用耕地
建设厂房。

为此，在高质量发展大背景
下，提高工业用地效率成为应有之
义。早在2014年，我国即提出实施
建设用地总量控制，其本意便是由
增量扩张转换至盘活存量，提高用
地效率。今年《中共中央国务院关
于加快建设全国统一大市场的意
见》把土地市场改革放在要素市场
改革首位，提出在城镇新增建设用
地逐步递减之下，将统筹增量和存
量建设用地，城市建设不再“摊大
饼”而将注重城市更新。从这个意
义而言，“工业上楼”提升工业用地
利用效率，很有示范推广的价值。

与此同时，对于经济发展程

度更高，用地供应更为紧张的区
域而言，“工业上楼”契合了产业
升级换代的需求，可以把宝贵的
土地用于附加值更高的产业。以
深圳为例，此次“腾笼换鸟”便是
希望促进先进制造业发展，因先
进制造业更加高端化、智能化、绿
色化，对土地的需求相对较小，集
约化程度更高，且生产设备相对
较轻，噪声更小，也更可能实现

“工业上楼”。
从全国范围而言，这在某种程

度上也符合产业梯度转移的需
求。商务部新近公布的数据显示，
我国中部地区实际使用外资增速
明显快于东部地区，其中很大部分
来自于制造业。由此，经济发展程
度更高的地区在提升土地的产业
附加值的同时，也推动部分产业向
中、西部地区梯度转移。

义乌是中国最具话题性的城
市之一。每隔一段时间，义乌就会
因各类商品而登上社交网络的热
搜榜。比如电热毯、热水袋等“取
暖神器”温暖欧洲民众的寒冬，手
拍器、喇叭等商品出现在 2022 卡
塔尔世界杯的赛场助威等等，人们
总会感叹：义乌“无所不能”。

为何义务这里频出“爆款”？
记者采访了解到，聚焦细分市场，
在数字化浪潮中创新发展以及坚
守实体经济推动工贸联动等皆为
原因。

吕红美在义乌市场做圣诞树
生意近 40 年，作为义乌市场的初
代商户，她至今仍坚守在档口，并
计划将生意传给下一代。“儿子要
接班可以，先去生产车间学习。我
们都是从基层做起来的，要想把生
意做得长长久久，根基要打稳。”

“圣诞用品集散地”是义乌给
全球客户的深刻印象。数据显示，
义乌市场汇集了数百家圣诞用品
商户，全球超过七成的圣诞用品在
此成交，销往俄罗斯、美国及欧洲
等国家和地区。

圣诞用品仅是义乌市场 210
万种商品的“一员”。义务还有工
艺品类，首饰类，玩具类，五金及电
料类，电子电器类，钟表眼镜类，文
化办公用品类，体育娱乐用品类，
服装服饰类，鞋类，针、纺织品类，
箱包类，护理及美容用品类，日用
品类，辅料和包装类……罗列义乌
市场的商品种类就要花不少力气。

这座全球最大的小商品批发
市场营业面积超过640万平方米，
若在工作时间到义乌国际商贸城，
按每个商铺停留3分钟计算，走完
就需要一年时间。

人间烟火气，最抚凡人心。商
品种类全面广泛的义乌市场，用生
活、工作中的各类物件联结了全球
民众。

目前，义乌市场的商品已销往
全球 230 多个国家和地区。当地

因此成为观察中国乃至世界商品
市场变化的“风向标”和“晴雨表”。

在一些商铺，“‘义乌指数’采
集商户”的牌匾引人注目。主营旗
帜类产品的店主何晋奇向记者介
绍，自己会定期向义乌中国小商品
城提供锦旗类产品数据，包括市场
价格及变化情况等。

“经过汇总梳理分析，定期采
集的‘义乌指数’不仅能体现市场
整体景气状态，还能在一定程度上
帮助制定行业标准，推动市场良性
运转。”义乌中国小商品城大数据
有限公司负责人说。

近年来，义乌全面启动全球数
字贸易中心建设，不断搭建完善

“Chinagoods”一站式全球进出口
贸易综合服务平台。该平台已上
线中文版、英文版、阿拉伯语版、西
班牙语版等网站，为采购商、供应
商提供全方位贸易撮合交易服务。

义乌市委书记王健介绍，当地
正在聚力建设“五大枢纽”，其中就
包括建设共享畅联的数据枢纽。

“聚焦供应链数字化创新，深化新
一轮国际贸易综合改革，建立数字
贸易、数字口岸、数字物流、数字金
融、数字治理等领域规则体系及数
据共享利用机制，通过数据开放、
制度开放，发展更高层次开放型经
济。”王健说。

拥抱数字化浪潮是义乌面向线
上挑战的应对之举，也是其必须要
走的涅槃之路。始终坚守实体经济

“压舱石”地位，不断推进贸工联动，
则是义乌“爆款”迭出的根本原因。

目前，义乌市场已实现进出
口、进口、转口并重，形成了一个辐
射海内外的市场网络、物流网络和
产业合作网络。

这与不断巩固的中国制造业
规模优势相辅相成——目前，中国
已经形成在全球范围内产业门类
最齐全、产业体系最完整的制造
业，这显然是义乌市场发展的最大
底气。

尽管经济恢复有所放缓，
中国对全球投资者依然保持
着旺盛的吸引力。

中国商务部近日发布的
数据显示，今年前10个月中国
实际使用外资金额达 10898.6
亿元，按可比口径同比增长
14.4%。其中，韩国对华投资
额比去年同期翻了一番以上，
德国对华投资增幅也高达
95.8%。

在全球经济整体低迷之
际，中国吸收外资能有如此表
现，令人瞩目。

中国对投资者拥有“磁
力”的奥秘，归根结底在于市
场规模庞大且充满活力，对企
业而言有利可图。

中国有逾14亿人口，人均
GDP超过 1万美元，这孕育了
一个潜力无限的市场。用中
国国家统计局新闻发言人付
凌晖的话说，中国正处在消费
结构升级加快发展时期，随着
人们对美好生活需要的拓展，
消费发展潜力巨大。

许多外企都看中了这一
点。巴斯夫集团、西门子公
司等八位知名德国企业的高
管近日联合撰文称，中国成
为“所有市场中最具活力的
那一个”，同时也是全球第二
大消费市场。中国市场的巨
大潜力让德国企业有机会更
快地扩大规模，从而在其他
市场也取得更大成功。

另据中国社科院日本研
究所与社会科学文献出版社
联合出版的《日本经济蓝皮
书：日本经济与中日经贸关
系研究报告（2022）》，在华日
资企业扩大在华事业规模的
意愿有所增强，原因在于在
中国开展经营活动能够确保
获得稳定的营业收益。

中国积极改善营商环境
也有利于吸引投资者。近年
来，从持续缩减外商投资准入
负面清单，到建立工作专班，
强化重点外资项目服务保障
措施，再到发布新规便利国
际商务人员往来，保障外企
生产物资和产品运输通畅，
中国一直在有针对性地回应
外企诉求，更充分地保护外
企合法权益。

从外企在中国的投资金
额、投资结构和对经济建设的
参与程度可以看出，中国的营
商环境具有强大吸引力。

虽然当前中国经济面临
挑战，但在全球主要经济体
中，中国经济表现仍位居前
列。中国国家发展和改革委
员会官员近日也称，中国即将
成为全球最大消费市场。这
些都有助于今后中国继续保
持对投资者的吸引力。

中国商务部原副部长魏
建国接受记者采访时认为，
中国当前需要加快建设高
效规范、公平竞争、充分开
放的全国统一大市场，这将
使市场规模庞大的优势得
以充分激发，进一步增强外
企在华稳定经营和扩大投
资的信心。

由中国电建集团海外投资有
限公司投资建设的尼泊尔上马相
迪A水电站日前累计发电量达到
20亿千瓦时关口。上马相迪A水
电站项目特许经营期为 35 年，该
水电站投入运营以来，极大缓解
了尼泊尔电力紧缺局面。同时，
负责运营该水电站项目的中国水
电—萨格玛塔电力有限公司积
极履行企业社会责任，惠及当地
民众。

上马相迪 A 水电站位于尼泊
尔西部勒姆宗县，2013年1月开工
建设，2017年 1月 1日投入商业运
营。项目公司由中国电建集团海
外投资有限公司持股90%，尼泊尔
萨格玛塔电力有限公司持股10%。

多年来，项目公司积极履行企
业社会责任，助力当地民生保障。
据项目公司负责人侯忠介绍，已实
施的 200 多个社会责任项目涵盖
学校、医院、道路、桥梁、寺庙、供
水、灌溉、社会环境、地质灾害治理
等领域，受到当地民众称赞。

过去，水电站坝区附近道路崎
岖泥泞，不远处一座吊桥年久失
修，雨季时动辄被河水淹没。项目
公司出资整修拓宽道路，部分路段

质量显著提升，吊桥也加宽加固。
村民拉尔·巴哈杜尔·卡夫莱说，中
企到来后，当地交通设施得到改
善，现在村民、学生和游客出行都
很方便。

尼尚·古隆是当地一所中学的
住校生。因为家远，学校是否提供
住宿是他择校时的首要考虑因
素。他现在就读学校的宿舍楼由
项目公司出资修建。“我发现这座
宿舍楼一切都好。”说起住校给他
带来的便利，他眼眶一度变红。

除宿舍楼外，项目公司还出资
为这所学校维修在风暴中受损的
教室屋顶、整修通往学校的道路、
为学校建设羽毛球场和操场。学
校校长索姆·巴哈杜尔·班达里说，
项目公司提供的诸多帮助和支持
提升了学校教学质量。

项目公司还帮助当地村民
修建水渠，从小溪中引水，解决
了灌溉问题。村民卡德加·巴哈
杜尔·古隆说，水渠实现了四季
供水，农田得到灌溉，村民们还
种上了蔬菜。

在企业内部，项目公司实施属
地化、本土化经营，为当地培养了
大批技术工人和管理人才。

中国成为“所有市场中
最具活力的那一个”

■ 李晓喻

“工业上楼”契合升级换代需求
■ 黄晓芳

位于泰国首都曼谷东南100多公里处的泰中罗勇工业园成立于2006年。截至目前，泰中罗勇工业园已吸引了
180家中国制造企业、30多家配套企业在泰投资，为当地解决超过4.5万个就业岗位，成为中泰产能合作的典范。图
为工人在该园区的盾安金属（泰国）有限公司生产线上工作。 新华社发 拉亨 摄

义乌市场为何频出“爆款”？
■ 张斌 董易鑫

中企积极履行社会责任
惠及尼泊尔民众

■ 易爱军


